

ESPECIAL MES DE LA MINERÍA

# AGOSTO, MES DE LA MINERÍA: DESTACANDO AVANCES Y LOGROS

Expertos, autoridades y actores de la industria reflexionan sobre la importancia de la minería para Chile, los avances que se han realizado junto con los espacios y oportunidades que aún quedan por impulsar. *Por Macarena Barriga*

Lanzamientos de seminarios, eventos, reconocimientos y la tradicional celebración del Día Minero, que se realizó este 2024 en Combarbalá, Región de Coquimbo. Estas fueron solo algunas de las actividades que se efectuaron en diversas partes de Chile durante agosto para celebrar el mes de una de las principales actividades económicas de Chile: la minería, que se ha consolidado como uno de los sectores que lidera los aportes al PIB, gracias al alza de la producción de minerales como cobre y litio y se sitúa como uno de los motores del crecimiento del país.

Varios fueron los protagonistas de agosto. Uno de ellos fue el premio "Karen Poniachik: Mujer destacada en minería 2024", instaurado en homenaje a la primera ministra de Minería en la historia de Chile, y que reconoce el aporte de mujeres en distintas áreas de la industria. En esta, su primera versión, el premio recayó en Kenia Aguirre, postulada para la categoría "Industria Minera" por el Sindicato Minero de Trabajadores Codelco; María Soledad Callejas Torres, postulada por Mujeres del Sur del Mundo en la categoría "Pequeña Minería", y Nereyda Villalobos, postulada por Metso en la categoría "Empresas Proveedoras". Además, a 16 mujeres que se desarrollan en distintos ámbitos

de la minería a lo largo del país se les entregó una mención honrosa, como por ejemplo, Dominique Viera, presidenta de la Asociación de Proveedores Industriales de la Minería (Aprimin), quien fue destacada por su liderazgo en la promoción de la equidad de género en el sector.

Continuando con las celebraciones, cada año Sonami entrega los premios "San Lorenzo", que reconocen a las empresas o personas del sector que hayan realizado algún aporte al desarrollo minero de Chile. Este 2024 recibieron el galardón el pequeño productor de Combarbalá, Iván Bruna; Minera El Espino, de Pucobre y minera Teck Carmen de Andacollo.

Expertos, autoridades y actores de la industria hicieron un espacio en sus agendas para reflexionar sobre la importancia de la minería para Chile, los avances que se han realizado junto con los espacios y oportunidades que aún quedan por impulsar.





Foto: Ministerio Minería

“La minería tiene grandes oportunidades porque para enfrentar el cambio climático necesitamos de una transformación, especialmente en el ámbito energético y desde su espacio se requieren minerales críticos, que Chile tiene, por ejemplo, cobre y el litio. Pero más allá de todo el valor geológico que tenemos como país, creo que contamos con un valor sustancial, que consiste en el talento humano. Somos capaces de construir una minería centenaria, lo anterior lo vemos en los proyectos que desarrolla la minería pública, privada y además con el compromiso que tenemos con la mediana y pequeña minería. Quiero destacar que la industria minera posee una cadena de valor de muy alto nivel que nos permite hacernos cargo de cambios tecnológicos y de innovación”.

**Aurora Williams,**  
 ministra de Minería



Foto: Sonami

“La minería es muy importante para Chile. En regiones como Coquimbo este sector cumple un rol fundamental. Por lo tanto, tenemos que darle prioridad a la minería como una actividad que es capaz de impulsar el crecimiento y desarrollo. Sin menospreciar las otras actividades, es clave reconocer que la minería genera un encadenamiento productivo que incluso puede potenciar otras actividades. Por ello, somos optimistas respecto a concretar proyectos, que realmente generen un crecimiento de la minería en regiones como Coquimbo. Por ello dejemos atrás los problemas y miremos hacia el futuro que nos espera”.

**Jorge Riesco,** presidente de Sonami  
 (Sociedad Nacional de Minería)



Foto: Compromiso Minero

“La minería es una de las industrias claves para el desarrollo del país, no sólo por su aporte al PIB o por la alta generación de empleo directo e indirecto, con casi 11%, sino también porque los minerales que se producen en Chile. En la conmemoración del Día del Minero, celebramos uno de los oficios que ha dado identidad y prosperidad a nuestro país, e invitamos a seguir uniendo fuerzas como ecosistema, tanto a nivel público como privado, para alcanzar las metas de carbono neutralidad propuestas, seguir produciendo más cobre de manera responsable y convocar a que los jóvenes se interesen por desarrollar su potencial laboral en esta industria”.

**Paula Arenas,**  
 directora ejecutiva de Compromiso Minero



Foto: Coddí

“La minería es un pilar fundamental de la economía chilena, representando alrededor del 10% del PIB y más del 50% de las exportaciones del país. Este sector no solo impulsa el crecimiento económico, sino que también genera empleo y oportunidades de desarrollo en diversas regiones. Conmemorar el Mes de la Minería en Chile es una oportunidad para reconocer la importancia de esta industria en el progreso del país, además de resaltar la necesidad de seguir innovando y adoptando prácticas sostenibles para garantizar su futuro”.

**Pedro Cancino,**  
 CEO y fundador de Coddí



Foto: Fexmin

“La minería es y ha sido por tres siglos, desde la conquista hasta nuestros días, el pilar de la economía del país. Esto gracias a que contamos con una geología excepcional que permitió la formación de yacimientos de diversos minerales, cobre, oro, plata, hierro, manganeso, entre otros. Esta celebración nos encuentra en una etapa en que la tarea es contar con una Política Minera Nacional, consensuada, con participación de privados y el Estado, que permita el desarrollo pleno de la actividad minera y, con ello, lograr tener el país que soñamos”.

---

**Patricia Narváez,**  
 presidenta de Fexmin



Foto: Minera Centinela

“La minería es fundamental para Chile, siendo el mayor productor de cobre del mundo y un pilar clave de nuestra economía. En el mes de la minería celebramos no sólo nuestra tradición minera, sino también su impacto positivo en el desarrollo económico, la generación de empleo y el avance tecnológico del país. Es una oportunidad para reconocer el esfuerzo de todas y todos los trabajadores de la industria y reafirmar nuestro compromiso con una minería responsable y sostenible para desarrollar un futuro mejor”.

---

**Carlos Espinoza,**  
 gerente general de minera Centinela



Foto: Aprimin

“Agradezco al ministerio de Minería en nombre de todas las mujeres que fuimos reconocidas con el premio ‘Karen Poniachik’ porque el camino a veces no es fácil, a veces salen piedras y nos cuesta levantarnos todos los días. Generalmente tenemos una historia que contar. Hoy no tengo más palabras que de agradecimiento por el camino recorrido, por quienes me han acompañado y por este reconocimiento. La minería es fundamental, por ello este reconocimiento subraya el impacto y la importancia del liderazgo femenino en la minería chilena”.

---

**Dominique Viera,** presidenta de Aprimin  
 (Asociación de Proveedores Industriales de la Minería)



Foto: Sierra Gorda SCM

“Las conmemoraciones en la gruta de la faena, vigilia junto a vecinos y una misa, fueron algunas de las actividades en las que participamos como compañía en agosto, en el Mes de la Minería junto a nuestros trabajadores, agrupaciones artísticas y la comunidad. Fue un gran honor estar presente y ser partícipe de esta fiesta que conmemora a todos los mineros, a los que estamos trabajando, a los que están en descanso, y a todos y a cada uno de los que aportamos, tanto en Sierra Gorda SCM como en el país”.

---

**Félix Lastra,** superintendente del área  
 de Desarrollo de Relaves, Sierra Gorda SCM



Foto: Seremi Minería Antofagasta

“Tenemos grandes proyectos de inversión en desarrollo y otros que se están anunciando. Esto trae buenas estadísticas para el empleo local y regional, disminuyendo la conmutación regional. El mes de la minería en Antofagasta no solo resalta la relevancia del litio y otros minerales críticos para un futuro sostenible, sino también la importancia de la colaboración entre empresas, gobiernos y comunidades. Con una serie de eventos destinados a fomentar el diálogo y el desarrollo, esta celebración refuerza el compromiso de la industria minera con el progreso económico y social de la región”.

---

**Macarena Barramuño,**  
seremi de Minería de Antofagasta



Foto: AIA

“La minería es sólida en los aportes que realiza para la economía nacional. La industria minera apalanca el desarrollo regional y del país; por ello, lo que está presente en este mes, en las actividades que hemos organizado, es destacar a esta industria, en toda su cadena de valor, que incide positivamente en el desarrollo estratégico de Chile. Algunas actividades que desarrollamos estuvieron enfocadas en el apoyo al crecimiento de empresas proveedoras y otros eventos claves, fueron dirigidos a fomentar un entorno productivo, inclusivo y sostenible”.

---

**Julio Cerna,** primer vicepresidente de la AIA  
(Asociación Industriales Antofagasta)



Foto: Seremi Minería O'Higgins

“Este año la minería ha sido socialmente protagonista con el royalty minero, por lo cual, la minería se ha ido acercando un poco más a la comunidad y qué mejor que conmemorando el día del minero en el mes de agosto. Pudimos realizar la ExpoMinería Sur. Es importante que la gente que vive en la región de O'Higgins se sienta partícipe de la minería, por eso trajimos la feria al estadio El Teniente, un lugar simbólico para los rancagüinos y que abrió sus puertas durante 3 días de manera gratuita a la comunidad, y donde pudieron conocer los programas educativos de los cinco liceos mineros de la región”.

---

**Bárbara Gavia,**  
seremi de Minería de O'Higgins



Foto: Smart Mining

“Con más de 5,7 millones de toneladas métricas de cobre producidas anualmente, Chile se consolida como líder mundial en la extracción de este mineral, siendo un pilar del progreso económico y un polo de innovación. Hoy, el desafío es innovar para extraer de manera más inteligente y sostenible. En Smart Mining, desarrollamos soluciones que, mediante inteligencia operativa, IoT y modelamiento de datos, optimizan procesos, buscan impactar la sostenibilidad del sector y la seguridad de las personas. Es un orgullo para nosotros poder ser parte del futuro de la minería en Chile”.

---

**Danilo Sturiza,**  
COO y fundador de Smart Mining